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! ! ! !在 !"#，打球不难，夺冠不易。
然而北京队却在近三年两夺总冠
军，而率领球队做到这一切的，就
是他们的主教练、前中国男篮国手
闵鹿蕾。

闵鹿蕾执教北京队已经 $%

年，这期间有关他的争议不断，但
是他能够成为 !"#执教时间最长
的主帅，自有道理，事实上，他才是
北京队里真正的大佬。

争议背后
“奔篮儿去，裁判对咱们有利。”

上赛季北京队主场打新疆队时，闵
鹿蕾在暂停时的一句话被转播镜头
逮了个正着，一度在网上引起很大
争议。其实过去这些年，闵鹿蕾一直
被外界定义为一名“平庸”的教练，
针对他水平的质疑从未停歇，甚至
一度在网络上汹涌澎湃。

闵鹿蕾最为外界诟病的，便是
他的临场指挥。站在场边的他总是
显得焦虑，有时甚至是焦躁，他布
置战术的能力也屡遭非议。记得有
个例子：在某次暂停时，闵鹿蕾一
直对着队员喊“防守，防守，得防守
啊。”这一幕经电视镜头传播后，成
了球迷讥讽闵鹿蕾应变能力差的
又一鲜活案例。他应该告诉队员们
具体怎么防守。

在球迷眼中，闵鹿蕾是个指挥
能力欠佳的主教练，但这只是一种
平面化的看法，并不立体和全
面———对一名教练水平的评价，绝
非仅仅体现在临场指挥这一个方
面。教练工作实际上是系统工程"

从引援#训练#战术设定到人际关

系的处理等" 诸多方面无所不包"

而能够在北京队执掌 !"年" 闵鹿

蕾不可能没有几把刷子$

在篮球评论员杨毅看来，临场
指挥是闵鹿蕾的弱点，但他平时训
练很严格，也很细致，而且他能够
把球员聚拢在一起：“无论是外援，
还是本土球员，他都能搞好关系，
是一名整合型教练，不管怎么样，
他总能把一支球队整合在一起。”
实际上，对于北京队，闵鹿蕾有着
高度的掌控力，在球员心中他很有

威望，因为他总把球员放在第一
位，这让他赢得了球员的心。
“太难了，这帮孩子太好了，他

们太出色了，我作为他们的教练太
自豪了！”这是上周日北京队夺冠
后，闵鹿蕾说的第一句话。闵鹿蕾
或许不是个战术大师，但绝对是个
心理大师，他知道，教练的价值要
靠队员体现：“去乌鲁木齐之前我
就想好了，如果我们凯旋回到北
京，在机场我会最后一个出去，如
果我们输了，那我就走第一个。”闵
鹿蕾心里清楚，无论自己怎么指
挥，为他赢球的都是球员，“这时候
必须要让他们接受足够的褒奖，他
们才能心甘情愿地为你打球。我哪
能抢这个风头，这不是傻吗？”

本赛季的季后赛，闵鹿蕾手戴
佛珠、画十字祈祷赢球的图片传遍

了整个网络，有些球迷攻击他“迷
信”。他也承认自己有些小“迷信”：
“其实就是工作压力大，干教练这
行不容易，特别是北京队的教练，
球迷多、舆论多，这种压力一般人
很难体会，所以迷信就是找个精神
上的寄托。”

窝囊背后
在 !"#，闵鹿蕾可能是最不愿

意出风头的主教练，他曾多次公开
表示：“这支球队可以没有我，但不
能没有马布里。”在北京队，有时候
马布里确实比闵鹿蕾出风头，有一
张照片曾在微博上热传：闵鹿蕾和
全体队员站在一起听着，老马站在
另一边说着什么，网友纷纷说：“马
指导，又来指导了。”对此，闵鹿蕾
的解释是，“老马是真想给这个队

做点儿事。”
允许一名外援对球队的技战

术“指手画脚”，这在许多人看来闵
鹿蕾这个主教练当得“窝囊”，但其
实这恰恰是一种宽容，他甚至能够
非常真诚地说出“我也要向马布里
学习”这样的话，这更加难能可贵。
闵鹿蕾说，他从不担心马布里的
“指手画脚”会影响自己的权威：
“事实上，马布里能站出来说话对
我是非常幸运的，我一直希望他在
业务学习、录像分析包括在场上发
挥作用，希望球员们能在战术打法
方面能给我建议。其实话语权和权
威不是争过来，这是潜移默化中获
得的。像老马这样的球员，你尊重
他，他反过来会尊重你，他做的一
切都是有利于球队的成长的。”

北京队两次拿到总冠军，有人
笑言闵鹿蕾应该分一半工资给马
布里，对于这么“抢戏”的老马，他
毫不介意：“从没觉得老马抢我的
风头，我对他是绝对的支持，因为
他说的都是对球队有好处的，为什
么不坚持？”有人说闵鹿蕾保守、无
能、软弱，但岂不知，这是一种大智
慧的做法，不怕球员抢戏，能听从
球员建议，这不是随随便便一个教
练就能做到的———北京队能两夺
总冠军，不仅是马布里或闵鹿蕾一
个人的功劳，更是将帅之间信任、
互相支持的一个写照。

有人说，是马布里成就了闵鹿
蕾，但又何尝不是闵鹿蕾成就了马
布里？之前在山西和佛山，马布里
都未取得成功，正是闵鹿蕾给了他
最大尊重与信任。闵鹿蕾与马布里
都是幸运的，他们互相成就了彼
此，也给了外界一个正确认识自己
的机会。闵鹿蕾就像一座冰山，呈
现在公众面前的总是冰山一角，很
少有人知道，海平面之下隐藏着更
为惊人的内容。三年两夺总冠军"

让我们看到了整座冰山!闵鹿蕾已

经证明"自己是一个一直被低估的

教练$不是马布里，不是莫里斯，也
不是孙悦，闵鹿蕾才是北京队唯一
的大佬。

本报记者 李元春

! ! ! !已经很多年，丁俊晖都在北京度
过生日。昨天，&月$日愚人节，丁俊晖
的'(岁生日。中国公开赛首轮，丁俊
晖)比$轻取阿斯特里，晋级*'强。这
个世界斯诺克球坛最闪亮的中国明
星被球迷们寄语：且行且珍惜。

他不再是那个羞涩的小神童。
'++)年丁俊晖在北京捧起个人第一
个排名赛冠军奖杯。一时间，全国轰
动。之后，是被追捧，被神话，被捧入
云端。人们期待接连不断的冠军与荣
耀，却缺少足够的耐心等待他的真正
成熟，生活的真相从来都是这样。低
潮，蛰伏，丁俊晖在迷茫中成长。“如
意的，不如意的，生活都是这么过。我
不太愿意受外界舆论的干扰。”他是
中国斯诺克的财富。在亨德利退役，

希金斯走下巅峰，奥沙利文无心恋战
的时候，丁俊晖被看作球王的接班人
之一。他也是世界斯诺克的财富。这
项运动经历了,+年代的辉煌后，正陷
入深重的忧患。缺少赞助，收视大跌。
丁俊晖代表的中国市场打开了一扇
门，通往又一个春天。本赛季，$$项排
名赛中，有)项在中国举行。丁俊晖，
被世界斯诺克所需要。
“现在我很少去想参加的是什

么比赛。这是一份工作，幸运的是，
还是自己非常喜欢的一份工作。所
以，每一场比赛，我都会全力以赴。”
丁俊晖昨天的对手是本赛季刚刚加
入职业赛，排名第$++位的菜鸟阿斯
特里。“最近打了太多比赛，多到没
感觉。”丁俊晖经历了一段魔鬼赛

程：从威尔士公开赛到海口国际公
开赛，再回英伦参加-.!总决赛，紧
接着又飞到北京打中国赛。上周六
刚回国的他患上了重感冒，却硬扛
着没吃药。“有一次吃了感冒药，打
比赛的时候犯困特别想睡觉。而且
吃药可能还会影响尿检。”这是一名
职业球员的应对。
丁俊晖的生日，静悄悄地过。赛

事主办方准备了生日蛋糕，他切完
后对在场记者说：“你们分了吧。”没
有特别的节目，“还要准备之后的比
赛。好好休息吧。”新赛季，丁俊晖状
态大勇，已先后拿下了&个排名赛冠
军。怒放'+/&？丁俊晖淡然作答：“没
有人能随随便便地成功。我会做到
自己的最好。” 本报记者 华心怡

一个被低估的大佬
———记北京男篮主帅闵鹿蕾

生日!静悄悄地过
丁俊晖中国公开赛首战告捷庆生日
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! 马布里#右$为闵鹿蕾出谋划策


